

La correspondencia literaria se dirigirá al Director, D. Eduardo Muñoz García, calle de Zamora, n.º 63.

La correspondencia administrativa, anuncios, comunicados y reclamaciones la Administrador, D. Jacinto Hualgo, Rúa, 12.

No se publica los días festivos.

EL ADELANTO

En Salamanca un mes. 1 25

Fuera de idem. 1 50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—Pago anticipado.—No se devuelven los originales.

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

EPOCA 2.ª

Miércoles 1.º de Agosto de 1898.

Año IV.—Núm. 482.

DEBILIDADES ADMINISTRATIVAS

Con objeto de hacer efectivos los descubiertos que existen en el ramo de primera enseñanza, han salido con dirección á los pueblos de la provincia que demoran los pagos, varios Delegados de este gobierno civil, á los cuales no se ha tratado con la consideración que merece el cargo que iban á desempeñar, creyendo nosotros que es digna de tenerse en cuenta para lo sucesivo la conducta que se ha observado con dichos Delegados, para evitar que se repitan abusos de tal índole y naturaleza.

Por datos que nos suministra una persona que tiene motivos para estar bien informada en todos los asuntos que con la enseñanza se relacionan, sabemos que varios de aquellos empleados no han podido lograr que se les firme por algunos alcaldes la diligencia de presentación, requisito que han conseguido en otros pueblos fuera del plazo legal, no suministrándoles informes para llenar debidamente su cometido, ni habiéndoles satisfecho las dietas que les correspondían en el desempeño de su misión, lo cual ha obligado á algún Delegado á mendigar los alimentos y el hospedaje para pasar la noche.

Ahora bien; ¿puede la primera autoridad de la provincia consentir que el prestigio de sus mandatarios quede rebajado hasta el extremo que se indica? ¿Puede tolerar que sus Delegados vayan á los pueblos para ser tratados de una manera tan desconsiderada é incorrecta? ¿Es decoroso que permita que sus empleados contraigan deudas y tengan que pedir limosna, para satisfacer las más perentorias necesidades de la vida, por verse privados del importe de las dietas legalmente devengadas al cumplir los mandatos que se les confían?

Creemos que nada de esto puede ni debe consentir el gobernador de una provincia y si otra cosa sucediera, no encontraríamos palabras adecuadas para calificarlo.

Por eso esperamos que el Sr. Ortiz se apresurará á indagar lo ocurrido en tan interesante asunto y corregirá los desmanes que hayan podido cometerse, para satisfacción propia y de sus administrados y en armonía con lo que tienen perfecto derecho á exigir los que van á los pueblos en representación de la autoridad administrativa.

DESDE MADRID

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Julio, 31.

Lo de todos los veranos.

Este epígrafe pone *El Correo* á las noticias que publica *El Imparcial*, sobre la campaña

que preparan importantes personajes de la situación.

Antes de examinar esas noticias puede decirse que no encaja bien tal epígrafe. Todos los veranos hacen algo los personajes: celebran *interview* con los *reporters* y exponen sus quejas y dan su opinión sobre el estado de la política. Eso ocurre todos los veranos: lo que ocurre pocas veces es que se reúnan hombres de distinta significación y coincidan en sus pensamientos y se preparen para campañas, que lejos de perjudicar, como ocurre con las disidencias personales, favorecerán al partido liberal y al país.

Y viniendo ahora á lo que dice *El Imparcial*, tengo noticias para creer que el que le haya comunicado esas impresiones sabe muy poco de lo que hay en la cuestión y con ese poco ha fantaseado mucho, dando lugar á que con razón se tache de inverosímil la noticia, porque no puede ser verosímil que se forme un tercer partido con la jefatura del Sr. Martínez Campos y en cuyo partido entrara de buen grado el general López Domínguez, que no ha entrado en el partido gobernante por creerlo poco democrático.

No digo yo que con el tiempo todo se haga, pero hasta ahora dicen que no se trata más que de buscar los medios para que el partido liberal mantenga el criterio que debe tener en las cuestiones económicas, y cumpla todos los compromisos políticos que tiene que cumplir. Y como el general Martínez Campos y sus amigos tienen en las cuestiones económicas el mismo criterio que el Sr. Gamazo, como lo demuestran la conducta del General y la de su íntimo el Marqués de Viesca en las votaciones de los tratados de Comercio y los discursos del Marqués, en que resalta el oportunismo bien entendido, como con estas soluciones está también conforme el Sr. General López Domínguez, y como aquéllos y éste quieren que el partido liberal cumpla de igual modo sus compromisos, me parece que no me equivoco al afirmar que el pensamiento de los unos y los otros coincide, y que sus propósitos no pueden ser más favorables para el partido liberal y para el país.

También creo que hasta ahora nada concreto hay en la cuestión, y que lo que haya de venir á Madrid por conducto más autorizado que lo es seguramente el que haya facilitado al *reporter* de *El Imparcial* las noticias que hoy publica.

Lo eterno.

Está causando general indignación la salida de Varela de la cárcel Modelo, ya probada plenamente. Se extrañan los periódicos que no se haya instruido ya el correspondiente proceso para tan grave abuso, que con razón dicen los periódicos que es más grave que el mismo crimen.

Un crimen —dice *El Globo*— es un accidente y pasa. La perturbación consiguiente á la infiel custodia de presidios y cárceles, subsiste y queda.

Las noticias que hay hoy del crimen no tienen ninguna importancia. Hay una que es muy importante, si es cierta. Yo no sé qué fundamento tendrá, pero se dice que hay alguna rivalidad entre el juez Sr. Peña y el fiscal señor Alix.

Otro crimen.

En una casa de la calle de la Corredera, un hombre ha matado á su mujer. Después se arrojó al patio desde el piso cuarto, pero cayó sobre unas esteras y no se hizo daño alguno. Volvió á subir y se arrojó desde el piso segundo, quedando mal herido.

Y no se más.—D. Coblán.

Tribunales

El juicio oral y público señalado para hoy en nuestra Audiencia, no ha podido celebrarse por no haber comparecido dos testigos de cargo.

Señalamiento.—Mañana se verá en nuestra Audiencia la causa seguida en el juzgado de Salamanca, contra Salustiano García González y otros, procesados por el delito de hurto, siendo magistrado ponente el Sr. Velasco; fiscal el señor Usera; letrado el Sr. Barco y procurador el Sr. López.

Sentencias.—Se han dictado en las causas vistas en los días 28 y 30 del mes pasado.

En la primera se condena á Casimiro Sánchez López, por ser autor del delito de lesiones graves, á sufrir la pena de seis meses de arresto mayor é indemnización de 88 pesetas y 50 céntimos. Letrado Sr. Huebra.

En la segunda se absuelve á Manuel Mañosa González, procesado por el supuesto delito de hurto. Abogado, Sr. Barco.

Cultos

SANTOS DE MAÑANA.—San Esteban, papa y mártir.

Convento de la Madre de Dios.—Jubileo de la Porciúncula. A las siete misa de comunión; á las diez y media misa solemne con sermón que predicará D. Rogelio Matías Pérez; y á las seis de la tarde se verificará la reserva.

Iglesia conventual de San Esteban.—Sigue la novena anunciada.

Efemérides.

1.º DE AGOSTO DE 1275.—Muere el infante Don Fernando, hijo de Alfonso X.

Primogénito de Alfonso X y de Doña Violante fué D. Fernando de la Cerda, llamado así por haber nacido con un largo cabello en el pecho. Casó con la princesa Doña Blanca, hija de San Luis Rey de Francia, acto que tuvo lugar en la catedral de Burgos. Regentó con acierto el trono de Castilla interin Alfonso X llevó á cabo su expedición á Italia con objeto de que el Papa le confiriese la corona imperial de Alemania. Habiéndose renovado por esta época la guerra

entre Castilla y los moros granadinos y hallándose el trono sin recursos suficientes para emprender la campaña, hizo un llamamiento general y al emprender el viaje con las tropas, tuvo la desgracia de sucumbir en Ciudad-Real víctima de una repentina enfermedad. Instituyó á sus hijos por herederos de los derechos que en su día pudieran corresponderle, pero como las leyes que entonces regían no determinaban explícitamente el orden de sucesión, Alfonso X tuvo á bien declarar por heredero á su segundógenito D. Sancho. De aquí surgieron graves cuestiones y luchas entre los partidarios de unos y otros, comenzando por Doña Violante que tomó el partido de fugarse á Aragón con su nuera y los infantes de la Cerda

DIARIO LOCAL Y PROVINCIAL

Hoy ha empezado la inspección de carruajes que previenen los reglamentos.

Están encargados de ella el Sr. Valverde, maestro constructor de coches y Raimundo Toribio, guardia de Vigilancia.

Por considerarla de gran importancia é interés para los agricultores de nuestra provincia, trasladamos á continuación la circular que la Comisión Central Directiva de la Exposición de Barcelona ha remitido al Presidente de la Junta provincial de agricultura, industria y comercio de Salamanca.

«La Comisión Central Directiva de esta Exposición, deseosa de procurar medios para que sean conocidos en este certamen los productos agrícolas de todas las regiones posibles, en su estado de sazón y condiciones más utilizables, hasta en los períodos de su recolección natural, ha organizado un mercado de frutas, admitiendo en él todos los frutos de la tierra que se remitan, instalándolos convenientemente con el fin de que los visitantes puedan estimar las condiciones de dichos frutos en las diversas estaciones y épocas del año, que han de transcurrir, hasta el cierre de esta Exposición en otoño.»

Conducido por la Guardia civil ha salido de esta capital para Peñaranda de Bracamonte, un joven que se había fugado de la casa paterna.

El sereno que presta servicio en el Corrillo llevó anoche á la prevención á dos sujetos que habían promovido un escándalo.

Según *La Correspondencia* el ilustrado arquitecto Sr. Concha Alcalde, ha presentado ya en el Ayuntamiento los planos para la construcción de un edificio en cada distrito, que contenga todas las dependencias municipales del mismo.

También ha depositado cinco mil duros como fianza, para este objeto.

Ha sido nombrado hojalatero de las casas de Beneficencia el conocido industrial D. Isidoro Martín.

Hoy no ha podido despachar el Sr. Gobernador civil, por hallarse algo enfermo.

Esta mañana se hallaban varios niños jugando á la pedrea en las Cuatro Calles.

En el momento en que uno de ellos dirigía un chinarro á otro de sus compañeros, pasó un sujeto por la misma calle, recibiendo el peñascazo.

La piedra le produjo una herida en la pan-torrilla, de la que fué curado en su domicilio.

A las once de esta mañana produjeron un escándalo en la plaza de la Verdura varias mujeres.

Afortunadamente un guardia municipal puso por casualidad en paz á las beligerantes.

En la calle de Cañizal promovieron anoche dos mujeres de mal vivir un fuerte escándalo, por una deuda de catorce reales.

El ama de la casa arregló el asunto, pagando la deuda.

Esta mañana fueron detenidos y llevados al Gobierno civil por los guardias de Seguridad, dos individuos que se hallaban indocumentados.

En la tarde de ayer volcó en el puente un carro. Afortunadamente el caso no produjo otras averías que el perniquebrarse la mula de varas.

Ha fallecido en el Hospicio una de las monjas que prestaba servicio en la casa de Beneficencia, llamada Sor Catalina Ruiz.

Mañana en el tron de las cuatro de la madrugada, saldrá para Vigo con su distinguida familia, el renombrado abogado D. Manuel Herrero Sánchez.

También saldrán esta noche para Málaga la familia de D. Manuel Bellido, acompañada de la simpática Srta. D.^a Andrea Gómez.

El comité federal se reunió ayer á las cinco para tratar de asuntos electorales, y consecuentemente con sus principios y procedimientos, acordó convocar á la Asamblea general del partido en el salón Oriental, á cuya reunión asistirá la prensa.

Hoy ha quedado definitivamente terminada la cubierta del templete levantado sobre la fuente de la plaza Mayor, de modo que aun los días de lluvia podrá la banda del Regimiento de Toledo tocar sin molestias de ningún género.

Si el Ayuntamiento atendiera nuestras indicaciones, se hubiera ahorrado mucho dinero, además de haber aumentado el ornato de la plaza Mayor; si en vez de los templetes que todos los años se ve precisado á construir para la temporada de feria, con el carácter de provisionales, hiciera definitivamente uno en armonía con lo que reclama no sólo la arquitectura de la plaza, sino también nuestras costumbres.

Ha regresado á esta capital, de su excursión á Béjar, el afamado dentista Sr. Guiraud.

Desde hoy quedará abierta la consulta en la fonda de la Burgalesa.

Hoy se ha recibido un telegrama del Subsecretario de Gracia y Justicia, en el que se ordena que vuelva á ocupar su puesto el Administrador de la cárcel.

Esta mañana han sido multadas en el Ayuntamiento varias personas que habían contravenido las ordenanzas municipales.

Durante los días de la próxima feria de Septiembre, estará iluminada nuestra soberbia plaza Mayor con luz eléctrica.

Esta noche á las ocho celebrará sesión el Excelentísimo Ayuntamiento.

Casi todos los peatones que llevan el correo á los distintos pueblos de la Sierra de Francia han sido declarados cesantes en la pasada semana.

Según noticias que nos comunican de Zamora, es grande el número de vecinos que han emigrado á Buenos Aires.

Caso de que dirijan un manifiesto á los electores los candidatos designados por el comité conservador (bis) de la capital; ¿consignarán en él que renuncian á las dietas y gastos de representación de la presidencia de la Diputación provincial?

Esperamos que se nos contestará categóricamente á esta pregunta que ya hemos hecho varias veces, sin conseguir que rompan el silencio los candidatos aludidos, lo cual indica que tal renuncia es sólo para halagar á los electores.

Otra pregunta al comité (bis):

¿Es cierto que dos candidatos de los tres que presenta por el distrito de Vitigudino y Ledesma no aceptan su designación y se proponen luchar como independientes?

También conviene saber esto para en caso afirmativo hacer público que los acuerdos del referido comité quedan reducidos á la nada.

Por más que nosotros y la provincia entera los considerábamos reducidos á menos.

Nuestro querido amigo D. Domingo Blanco aprovechará, con motivo de su venida á los baños de Ledema, su estancia entre nosotros, para acabar el estudio que tiene en proyecto de varias personas y cosas de esta ciudad para enviarlo á un periódico de la corte.

Suplicamos al Sr. Alcalde que las obras para la conducción de aguas en la plaza Mayor se verifiquen con más celeridad, pues que siendo dicha vía punto obligado de tránsito para la mayor parte de los carruajes que circulan por la ciudad, sería una medida no solo acertada sino necesaria.

Hay quien dice que de los candidatos que hasta ahora figuran como aspirantes á la Diputación provincial por el distrito de Salamanca, se retirarán muchos antes del día de la elección. Nosotros creemos lo mismo porque para los cuatro diputados que han de elegirse hay ya diez candidatos; pero nos extraña mucho que todos se permitan grandes gastos y sacrificios, publicando periódicos, imprimiendo manifiestos, redactando circulares, escribiendo cartas y remitiendo candidaturas.

De todos los aspirantes á padres de la provincia sólo alguno no ha hecho lo que decimos en el párrafo anterior, y esto prueba que aquí nos decidimos todos con rapidez y de una manera terminante.

Si otras personas cuyo nombre se cita convienen por fin en lanzarse á la lucha electoral, debiera el gobierno habilitar un quinto lugar para un candidato á quien votaran sólo los aspirantes. Y de seguro que sería el que obtuviera mayor votación.

ECOS SUCEDIDOS Y NOTICIAS

El crimen de Badolatosa.—Se ha cometido un asesinato en la villa de Badolatosa, cuyos detalles son horrorosos.

Un comerciante de telas que vendía sus géneros por los pueblos, pasó el día veinticuatro por dicha villa, pernoctando en una posada cuyo dueño lleva por nombre Ventura Medina.

Por una casualidad, aquella noche no había en la posada otro viajero que el infortunado comerciante.

Éste pidió una habitación donde descansar y se acostó próximamente á las nueve de la noche, quedándose dormido á los pocos minutos.

El posadero recibió el infame proyecto de robar al viajero, y penetrando en la estancia donde este descansaba, armado de un gran mazo de madera, descargó tan terrible golpe en la cabeza de la víctima, que destrozó por completo su cráneo.

Luego, no satisfecho todavía su brutal instinto, repitió los golpes machacando por completo la cabeza de aquel desgraciado.

Con repugnante calma cargó con el cadáver y echándolo á su espalda lo llevó á la cuadra, enterrándolo en un gran hoyo que abrió al efecto y dando suelta al caballo del comerciante que tomó el camino del campo.

Mudóse de camisa y al poco rato se dispuso á despachar en su establecimiento sin que en su semblante se notara la más pequeña alteración.

La Guardia civil encontró el caballo y averiguó su procedencia, é inmediatamente practicó un reconocimiento en la posada, del que resultó el esclarecimiento del crimen.

El posadero declaró haber sido el autor del hecho, confesando que lo había llevado á cabo, por creer que encontraría más dinero en los bolsillos del comerciante, que sólo llevaba unos diez ó doce duros en plata.

Un drama horrible.—Anteayer domingo, ha ocurrido en París una desgracia verdaderamente espantosa.

Un niño de ocho años ha asesinado á su hermanito, de seis, y se ha suicidado enseguida.

Hé aquí el hecho tal como lo refiere *Le Temps* recibido hoy:

La Sianzade, viuda con dos hijos y sin recursos, se decidió á hacer vida marital con un obrero muy bien reputado llamado Covenel.

La alcoba en que dormían la viuda y el obrero Covenel estaba pared por medio de la de los dos hermanos, y comunicaban por una puerta. Los niños dormían juntos en una camita de hierro.

A las cinco de la mañana del domingo salió Covenel para ir á su trabajo, y quedaron en la cama la viuda Sianzade y los niños.

A las seis la viuda despertó sobresaltada al oír gritar á su hijo menor, Luis:

—¡Mamá, ven pronto: tengo sangre!

La madre se precipitó al cuarto de los niños y lanzó un grito horrible. Luis desnudo y de pié en la cama, sostenía con la manos el vientre que salía por un ancho boquete. Al grito de la viuda Sianzade respondió otro del niño mayor, Alfonso, que cayó á los piés de la madre con el cuello segado.

A los gritos de la viuda acudieron los vecinos, trataron de auxiliar á los heridos y llamaron á un médico.

Cuando éste llegó, el niño asesino había muerto. Se había dado tal cuchillada con una navaja de afeitar que el corte llegaba hasta la columna vertebral. Con la misma arma había herido á su hermano. La herida de éste era recta, desde el ombligo al canal de la uretra, y por ella asomaban los intestinos.

Su estado era desesperado.

Parece que Alfonso odiaba á su hermano principalmente.

En una ocasión había intentado mutilarlo, y hace poco le sorprendió su madre tratando de hundir á martillazos un clavo en la cabeza de Luis.

El pequeño Alfonso debió premeditar su crimen, pues en la casa no se usaba navaja de afeitar, y ha debido adquirir fuera la que le sirvió para el crimen y guardarla hasta por la mañana debajo de la almohada.

La viuda Sianzade está como loca, y se teme por su razón.

Caridad.—Leemos en *El Porvenir de León*:

«Según hemos oído, ayer se verificaba en la parroquia del Mercado, el entierro de un pobre que no tenía con qué pagarle; pertenecía á una cofradía titulada de las Animas, la cual está obligada á costear los funerales de los hermanos que á ella pertenecen, y tiene establecido satisfacer una peseta á un cura por acompañar el cadáver al cementerio desde la iglesia.

Pues bien; ayer se dió el caso de que en todo León fuera posible encontrar un ministro del Señor, ejemplo de humildad y caridad, que aceptase por dicha cantidad el llevar á cabo la última de las obras de *Misericordia*.»

QUISICOSAS

Cuando veo á un muchacho pequeñito que pregona *El Fomento* á voz un grito, le digo desde lejos: ¡eh *Fomento*!

¡como me lo contaron te lo cuento!

Y si en la plaza distraído estoy y oigo gritar, ¡EL ADELANTO de hoy! páro al chico, y le digo: ¡eh ADELANTO!

¡como me lo cantaron te lo canto!

* *

Figúrese el lector por un momento que nuestro Ayuntamiento se convirtiese en *can*: es figurarse, pero casos más raros pueden darse.

Y que por la ciudad desaliñada, discurriese el canino sin bozal en la boca y sin que nada ni nadie le estorbase en su camino.

¿Piensa usted, lector caro, que hay guindilla que le atase, ó le echase la morcilla?

No, ¿qué guindilla puede faltar así á los cuerpos concejiles?

Esto ya está probado, hasta sucede con los perros de todos los ediles.

* *

Sin fijarse salió la Nicolasa, corriendo, por la puerta de su casa, y á escape, sin fijarse, entró Vicente por la puerta citada anteriormente y ¡vaya un coscorrón, madre querida!

Pensará usted que hubo tras de choque caída ¡qué caída! cada cual en su puesto se mantuvo. Hay en los cuerpos duros retroceso; pero en los cuerpos blandos nunca hay eso.

* *

Si veis á un pobrecillo ciudadano que se pasa los días tocando en el piano disparates que él llame melodías, ¡pegadle una paliza! yo os lo pido y os quedo eternamente agradecido.

* *

Daba gusto ver anoche la Alamedilla iluminada con luz eléctrica.

Era una delicia contemplar los luceros concejiles ó las farolas brillantes como un candel solo; una aquí, otra dos leguas más allá, á las tres leguas, otra, y así de cerca todas.

Yo no sé para qué han puesto en un paseo tan grande cuatro candilejas tan chicas y tan imprudentes.

¿Será para que enciendan sus pitos los concejales?

Sombreros tiene la *inmunecipalidad* que no ~~habán~~ responder, pero que se encasquetarán.

El cambio que experimente la población en el alumbrado, tiene que ser brusco como instalen luz *¡elel trica*.

De las sombras en que estamos de noche todos saldremos y ~~entonces~~ si nos miramos de seguro nos veremos.

Por tal cambio, á Dios, de hinojos elevaremos los ruegos. Tápense ustedes los ojos no queden ustedes ciegos.

* *

Si te cortan los dos piés de que te ha dotado Dios, no te apures hijo, pues que te sobran esos dos.

* *

Juán sostiene en absoluto que Elisa es joven *sincera*, y Antonio le dice: ¡bruto! si es hija de una cerera.

DESDE MADRID

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 1.º (recibido 3'40 t.)

Director «Adelante»

En la madrugada de hoy se ha incendiado un estanco en el barrio del Pacífico, pereciendo abrasado un matrimonio joven.

Se dice que muy pronto visitará el Emperador de Alemania á la Reina de Inglaterra. La entrevista se verificará probablemente en Baden-Baden.—*Coblán*.

Madrid 1.º (recibido 4'20 t.)

Director «Adelante»

En este momento se hallan conferenciando D. Pío Gullón y el Ministro de Fomento Sr. Canalejas, para ponerse de acuerdo sobre la organización del crédito Agrícola.

Telegramas del extranjero anuncian que las cosechas se presentan mal en Europa, sobre todo en Francia, Inglaterra, Austria y Alemania, á consecuencia del mal tiempo. Por igual causa ha subido el precio de los trigos en los mercados de los Estados Unidos.—*Coblán*.

Madrid 1.º (recibido 4'50 t.)

Director «Adelante»

D. Carlos ha escrito cartas rechazando enérgicamente el supuesto matrimonio de D. Jaime con la princesita de Asturias.

Se dice que ha surgido un grave disgusto entre los Ministros con motivo de la fijación de fecha para el planteamiento del sufragio.—*Coblán*.

Madrid 1.º (recibido 5'10 t.)

Director «Adelante»

El juriseconsulto Sr. Lastres, ha renunciado la defensa de Varela.

Ha sidodetenido en Oviedo el amante de Higinia Balaguer.

«El Imparcial» de hoy ha oído que Higinia Balaguer ha hecho importantes revelaciones, y que pronto terminará el sumario.

La mayoría de los periódicos están conformes en ejercitar la acción pública. La fianza necesaria para este fin, se hará por suscripción popular.—*Coblán*.

Nuevo reloj con brújula luminosa patente de Joan-not Baltisberger, fábrica de relojes en Berna,

Muy recomendado por el Ministerio de la Guerra y de varios oficiales mayores, etc. franceses, alemanes, ingleses y sociedades topográficas. Este nuevo reloj de sólida y elegante construcción, es llamado á grandes servicios en el campo, tanto de noche y de la mayor oscuridad, como de día; cuando caso hay que el soldado no puede encender luz para ver la hora ó para orientarse, por causa de precaución, falta de fósforos, ó imposibilidad de encender (viento, humedad, etc.) en estas y muchas otras circunstancias, se puede hacer una idea de la utilidad incontestable de este reloj, con el cual se vé de noche sin ayuda de luz las horas y la dirección de su aguja. Admitiendo por ejemplo; entonces corresponderían, considerando el tiempo de andadura de cuatro kilómetros por hora, de 10 milímetros de largura sobre el concepto á una marcha de cinco minutos de duración.

DR. IGNACIO GIRAUD

CIRUJANO-DENTISTA.

Especialista en las enfermedades de la boca y colocación de dentaduras artificiales.

Horas de consulta, de nueve á seis.

FONDA DE LA BURGUESA.

IMPRESA, DE JACINTO HIDALGO RUA, 12.

SECCION DE ANUNCIOS

BAÑOS MINERALES DE LEDESMA

Aguas sulfurado-sódicas de 50° c.

Establecimiento situado en la provincia de Salamanca, ferrocarril del Norte, á 24 kilómetros de la capital. El viaje desde Madrid, se hace en once horas. Instalación completa, fonda, hospedaje de todas clases á precios económicos. Aguas las más eficaces para el reumatismo, parálisis, neuralgias, escrófulas, herpes, cloro-aneimias, desarreglos menstruales, traumatismo, afecciones sifilíticas y mercurialismo. Frascos con materia orgánica de las aguas, para preparar baños imitados á los naturales y de otras varias aplicaciones. Pidanse prospectos á Ramón Falcó, en el Establecimiento.

SE ARRIENDAN

La casa de la calle Cruz Verde, número 1, cuadra y corral de la de los Doctrinos 2, y cochera de la de Sorias 15, donde vive su dueño.

SE VENDE

á plazos ó al contado la casa número 27 de la calle de Meléndez. En el número 31 de la misma calle, vive su dueño

Se vende una casa de nueva construcción con un buen jardín y cuadra, en un precio bastante módico, en la plazuela de San Blás, frente á la Iglesia.

LOS PIRATAS DE FILIPINAS

NOVELA HISTÓRICA

POR

DON ANTONIO GARCIA DEL CANTO,

PRECEDIDA DE LA BIOGRAFÍA DEL AUTOR,

ESCRITA POR SU VIUDA.

La novela que hoy vé la luz por primera vez, pertenece á un autor que ha dejado un nombre como novelista, que no necesita de nuestros encomios para ser conocido y estimado por todos los amantes de nuestra literatura.

La presente obra, es tan interesante como instructiva, por el especial asunto de que trata, por la época y el país en que este asunto se desarrolla, y por las costumbres que describe; costumbres que pocos autores pudieran haber pintado con más verdad, puesto que el Sr. García del Canto, tuvo ocasión de estudiarlas con gran detenimiento en las tres diferentes épocas en que residió en Filipinas, desempeñando importantes destinos.

Sin embargo; esta obra hubiera quedado inédita, si la ilustrada viuda del autor con un celo que la honra, deseosa de realtecer el nombre de su esposo, no se hubiera decidido á publicarla, así como una colección de poesías, inéditas también, entre las cuales descuellan más de sesenta sonetos, en cuyo género de composición se distinguió el Sr. García del Canto muy especialmente.

La novela *Los Piratas de Filipinas* consta de 608 páginas en 4.º, y se vende á 5'50 pesetas en Salamanca, y 6 en todas las librerías de Madrid y principales de provincias.

Colección de poesías inéditas, por D. Antonio García del Canto. Un tomo en 4.º de 320 páginas. De venta en todas las librerías de Madrid, y principales de provincias, á 3'50 pesetas y en Salamanca á 3.

OBRAS DE DOÑA JOSEFA ESTEVEZ DE GARCIA DEL CANTO.

El Mejor Amigo. Libro para los niños. Con la censura eclesiástica, y precedido de un prólogo escrito por el ilustre autor vascongado Don Antonio de Trueba.

Con repetir algunas palabras del informe que el M. I. Dr. D. Francisco Jarrín, Canónigo Magistral de la Catedral de Salamanca, ha dado del citado libro, bastará para hacer su elogio. «Juzgo que el libro es digno de ponerse en manos de la niñez, y que las madres cristianas harán muy bien servirse de él para la gran obra de educar sabiamente á sus hijos.»

Un tomo en 8.º, con 224 páginas de impresión, una peseta en todas las librerías de Madrid y provincias.

Mis recreos. Poesías por D.ª Josefa Estévez de García del Canto.

El justo renombre que como poetisa ha llegado á alcanzar en la república de las letras la señora Estévez de García del Canto, nos releva de todo elogio al tratar del presente libro, el cual forma un tomo en 4.º de 354 páginas, esmeradamente impreso.

Se vende en todas las librerías de Madrid y principales de provincias, á 3'50 pesetas y en Salamanca á 3.

Los pedidos de estas obras se dirigirán á D. Jacinto Hualyo, Rúa, 12, librería, Salamanca.

LA TOJA Pontevedra (Ría de Arosa).—Aguas cloruradas sódicas yoduradas ferruginosas.—Premiadas en París, Madrid y Pontevedra.—Las más mineralizadas en su clase (30'640 gramos por Litro).—Las más reconstituyentes y las que mejor curan.—Julio, Agosto y Setiembre.—Playas para baños.—Excelente fonda Dos Amigos.—Pilas de marmol.—Viaje fácil.

NUEVO, INTERESANTE Y PRÁCTICO.

Muy recomendado para militares, cazadores, marinos y útil para cada persona.

Fabricación de relojes de remontoir y de péndola, con nuevas luminosas muestras, por las cuales se puede ver el tiempo y la dirección de la aguja de brújula, sin luz durante la noche y en la más densa oscuridad.

FUERZA LUMINOSA GARANTIZADA.

- 1.º *Reloj de remontoir con brújula*. Recomendado por el Ministerio francés de la guerra, *tapa de níquel*, cilindro, 6 rubies, 48. 5 piastres.
- 2.º Igual, con tapa de plata. » 8 .
- 3.º y ancla, 15 rubies. » 10 .
- 4.º *Reloj de remontoir*, con muestra luminosa, *tapa de níquel grabado*, cilindro. 18. 3 piastres.
- 5.º Igual, con tapa de plata. » 5 .
- 6.º *Reloj de remontoir*, con muestra luminosa, *tapa de plata, grabado*, fina retardación de ancla, 15 rubies, espiral Bregnet 18. 9 piastres.
- 7.º Igual, con tapa de oro. » 26 .
- 8.º *Relojes de remontoir*, para souera, *tapa de oro*, 13. 16 .
- 9.º *Luminosos relojes de péndola*, con marcos esculpidos, conteniendo barómetro y termómetro. 7 piastres.
- 10.º *Luminosos relojes de péndola*, para marina, en todas posiciones corriendo. 4 piastres.

Cada reloj garantizado por tres años. Regulado exactamente.

Pedidos de lo menos 12 piezas, tienen 10 por 100 de descuento. (Valor en efectivo.)

Joannot-Baltisberger, fábrica de relojes en BERNA (Suiza.)

Meliciano Sánchez Ledesma, hija de esta ciudad, que ha venido ocupándose como planchadora para las mejores *tiendas* de Madrid, por largo espacio de tiempo, tiene el gusto de ofrecer á sus paisanos y numerosos amigos de esta capital, sus servicios en el planchado, calle de San Justo, número 39.

En un precio módico se vende el bonito kiosko situado en la plazuela de la Libertad. Para tratar, con su dueño Arsenio Andrés, plazuela de San Juan, número 10.

Se vende la casa sita en la calle de Toro, número 80. Para enterarse del precio y condiciones, en la calle de Librerías, número 12, 2.º

CONSULTA OFTALMOLOGICA

A CARGO DEL MÉDICO OCULISTA

DR. BARRASA

Se practican toda clase de operaciones en los ojos. Horas de consulta, todos los días de diez de la mañana á una de la tarde. *Gratis* para los pobres, de nueve á diez.

Calle de Herreros, 38, duplicado.

CASA CAFÉ COLON.—SALAMANCA.

ARGÜESO

SOMBRERERO.

COMPLETO SURTIDO.

RUA, 16, SALAMANCA, RUA, 16.

SE VENDE

una casa sita en las afueras de la puerta de Santo Tomás, Acera del Jesús, número 7; en la, misma darán razón del precio.

ANTIGUO COMERCIO DE LA MEMORIA

VERDURA, 19, PORTALES

Salchichón especial, puro lomo de Vich, chorizo superior de Candelario, queso legítimo Manchego.

VERDURA, 19, PORTALES.—SALAMANCA.